

Escala Crítica/Columna diaria

*Adán, Cuitláhuac, Rutilio y Murat; Moreno se fue a campaña *Disparidades: en el sur mexicano 20 millones de habitantes

*Advertencia de Ebrard: no será México trampolín hacia EEUU

Víctor M. Sámano Labastida

CINCO gobernadores, representantes de un total de casi 20 millones de habitantes de esas entidades del sur sureste, se reunieron con el presidente Andrés Manuel López Obrador y con el canciller Marcelo Ebrard para conocer los detalles del Plan de Acción Inmediata para atender –y contener- el flujo de migrantes en la frontera sur. Hay que asumir el reto que representan las condiciones de vida de tres países que juntos suman unos 34 millones de pobladores (Guatemala. El Salvador, Honduras).

Paradójicamente, una franja de los estados con más pobres en el país deberá ofrecer alternativas a una de las regiones del continente –Centroamérica- con mayor rezago. Como le decía en mi anterior colaboración, sólo Costa Rica y Panamá en esa zona pueden ofrecerse como países receptores. Nicaragua, otra nación que vive actualmente una grave crisis política y humanitaria, expulsa masivamente a sus pobladores; sin embargo estos tienen a la pequeña Costa Rica como santuario de trabajo y refugio.

El presidente López Obrador pidió a los mandatarios estatales del sur sureste “cerrar filas” para poder dar una respuesta a tiempo a los compromisos contraídos en las negociaciones con el estadounidense Donald Trump y, al mismo tiempo, mantener vigentes nuestras políticas migratorias. En este proceso no se deberán descuidar las necesidades de los compatriotas que habitan en esta área mexicana. Mucha complejidad.

Falta el plan conjunto para los estados fronterizos del norte, especialmente para Baja California (Tijuana es la población más vulnerable), pero también Sonora, Chihuahua, Coahuila y Tamaulipas.

MIRAR HACIA EL SUR

CON EL PRESIDENTE estuvieron gobernadores de diverso signo ideológico. Tres procedentes de Morena: Adán Augusto López (Tabasco); Rutilio Escandón (Chiapas), y Cuitláhuac García (Veracruz); dos del Partido Revolucionario Institucional (PRI): Alejandro Murat (Oaxaca) y

El reto migratorio en el sur sureste: cinco estados, cinco gobernadores

Escrito por Editor

Sábado, 15 de Junio de 2019 00:50 -

Carlos Miguel Aysa González (sustituto de Alejandro Moreno en Campeche, ya que el titular pidió licencia para buscar la dirigencia tricolor). Los cinco mandatarios expresaron su respaldo a AMLO, sobre todo porque de los resultados para contener la migración que pretende cruzar hacia los Estados Unidos depende la actitud de Donald Trump respecto a imponer o no aranceles. Aunque el personaje gringo es impredecible, el objetivo es cumplir lo acordado.

Los cinco gobernadores convocados por el Presidente mostraron muy buena disposición. No hay que ignorar que tienen sus propios problemas, de esos que llamamos estructurales; aparte de los coyunturales. Una situación en la que tienen que buscarse los equilibrios para no afectar a la población local.

Quizá sea Campeche la entidad con más posibilidades de dar cabida a los refugiados, sólo partiendo del hecho de que la densidad de su población es la más baja en los cinco estados involucrados. Cuenta con menos de un millón de habitantes (900 mil pobladores, según el censo de 2015); y apenas 15 habitantes por kilómetro cuadrado. La superficie total campechana es de 57 mil 924 kilómetros cuadrados. Más del doble que Tabasco, otro estado petrolero.

En efecto, observemos que Tabasco cuenta con unos 2 millones 400 mil habitantes y una densidad promedio de 94 personas por kilómetro cuadrado. Una concentración poblacional seis veces mayor que Campeche, mientras que la superficie tabasqueña es de apenas 25 mil 267 kilómetros cuadrados. Por demás está señalar que hay otras variables que pesan en la entidad como el desempleo y la inseguridad, asunto este último que puede ser atenuado con el despliegue de la Guardia Nacional.

CAMPESINOS E INDÍGENAS

ENTRE las cinco entidades del Plan Inmediato de AMLO se cuenta Oaxaca, que es la de mayor superficie, unos 92 mil 952 kilómetros cuadrados. No en vano se dice que es casi otro país. Tiene una población total de 3 millones 800 mil habitantes y una densidad 37.3 residentes por km². Es cierto que la concentración poblacional es menor que la de Tabasco, pero también se trata de una entidad eminentemente campesina que quizá no se adecue a los planes de empleo para migrantes.

Es también el caso de Chiapas, con 5 millones 200 mil habitantes y una superficie 73 mil 211 km², cuya densidad poblacional es de 57.9 pobladores por km². Tradicionalmente ha sido la válvula de escape a los trabajadores temporaleros procedentes de Guatemala; históricamente marginado, este territorio se caracteriza también por su actividad campesina. Junto con Oaxaca (y Yucatán), forma parte de los estados con mayor población indígena.

En el bloque de demarcaciones que se tiene previsto reciban a los refugiados centroamericanos también se encuentra Veracruz. Cuenta actualmente con unos 7 millones 643 mil habitantes (quizá ya 8 millones) y una superficie de 72 mil 820 kilómetros cuadrados. Tiene una más alta densidad demográfica que Tabasco: 99 personas por km cuadrado.

El reto migratorio en el sur sureste: cinco estados, cinco gobernadores

Escrito por Editor

Sábado, 15 de Junio de 2019 00:50 -

Aunque cuenta con un mayor desarrollo y una economía más diversificada, es actualmente una de las entidades con mayor índice de criminalidad.

Lo que ofrezco, amable lector, es una mirada superficial; pero sin duda se requiere un diagnóstico de los desafíos internos que se deben abordar al mismo tiempo que la nueva realidad planteada por el programa de emergencia frente a la migración.

AL MARGEN

SEGURAMENTE el plan emergente obligará a revisar los planes estatales de desarrollo y las metas locales. Una atención especial requerirán poblaciones fronterizas como Tenosique y Balancán. (vmsamano@hotmail.com)